

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NÚMEROS SUBLTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, sábado, 8 de Noviembre de 1884.

N.º 1013.

SECCION POLITICA

El mejoramiento de la clase obrera

La información oral para la mejora de la clase obrera continuó ayer tarde, á las dos, en el Paraninfo de la Universidad, bajo la presidencia del señor Moret.

Hacen mal algunos periódicos conservadores en insinuar la idea de que estas informaciones pueden ser peligrosas, y en denunciarlas, aunque encubiertamente, como perturbadoras y anárquicas. No ofrecerían peligro nunca y no han de tenerle ahora que ni el público se interesa grandemente en ella, ni los oradores se distinguen por su conocimiento de las cuestiones económicas ni han de dar resultado alguno práctico á juzgar por el camino que siguen.

Ayer continuaron informando los representantes de las asociaciones tipográficas de Madrid, insistiendo en los mismos conceptos generales ya expresados por sus compañeros acerca de la cuestión social.

Hé aquí en síntesis el resumen de la información:

«El obrero necesita de la legalidad; si está fuera de ella no se culpe sino á los gobiernos que la limitan. Muchas asociaciones obreras no han sido aprobadas por la administración, por infundada suspicacia y otras se han aprobado tarde.

La situación de la clase obrera es hoy peor que ayer, y seguirá agravándose, porque la gran industria explota más impunemente al obrero, y no tiene entrañas, sino el egoísmo de sus intereses; las clases altas y medias gozan y triunfan; la clase obrera no conoce más que las penalidades; el obrero no puede, dadas las condiciones en que el trabajo se halla, elevarse al rango de patrono, y si algunos lo hacen, es á costa de los débiles, es decir de los niños y mujeres; el obrero no solo está parado por inutilidad ó falta de salida de los productos, sino porque cuando más angustiado se encuentra en sus necesidades aprovechan esta situación los patronos para abusar de él, dándole un salario miserable, con lo cual el industrial saca al mercado sus productos á precios ínfimos y ocasiona una nueva crisis en el orden comercial.

Llegará día en que las máquinas hagan inútil el empleo de brazos, habrá abundancia de productos, pero el obrero no podrá comprarlos porque no cobrará salario; cuando éste llegue, los que tienen grandes productos que los den y si no los dan hay que tomarlos, no queda otro remedio.

Las horas de trabajo en la industria tipográfica no tienen límite, siendo el Estado quien más abusa en este sentido.

El empleo de niños y mujeres en los talleres produce la baja de los salarios, no solo por la concurrencia sino porque se les retribuye mezquinamente; cuando se tiene hambre no se pueden imponer condiciones y el trabajador vende su fuerza á cualquier precio al verse parado; el 40 por 100 de los tipógrafos están parados; hay que expropiar las máquinas útiles del trabajo para que sien-

do del Estado sean propiedad de todos; desde 1860 acá se han doblado los precios de habitación, vestido y subsistencia, permaneciendo igual el precio del salario.

La crisis es general y amenaza convertirse en cuestión de orden público; los Ayuntamientos gastan para atenuar esta crisis, y con sus despilfarros la fomentan, y además emplean á los penados, con perjuicio del trabajo libre.

Las imprentas á cargo del Estado, como no pagan contribución ni local, producen más barato y hacen competencia á los demás establecimientos, que tienen que despedir á sus obreros.

Las leyes protectoras de los intereses obreros debían fiarse su cumplimiento á representantes de la clase; el trabajo á destajo favorece la explotación del obrero por el obrero mismo; el Sr. Moret ha sido ministro y no ha cumplido la ley del 73 en lo relativo al trabajo de los niños; las mujeres y las hijas de los obreros tienen que acceder á las torpes pretensiones de los patronos, y están siempre expuestas á la seducción, mientras que otras que no pueden presentar esta disculpa lucen galas y trenes en carruajes propios y en palcos de abono.

El obrero necesita, si se ha de aclarar esta crisis, de los derechos de reunión y asociación para realizar robustas organizaciones y rebajar por de pronto á ocho horas el trabajo diario; y, por último, si se reúne el Congreso Sociológico, allí deben ir delegados de la clase obrera.»

Hasta aquí un resumen de las declaraciones hechas ayer y de los deseos manifestados por los obreros. Llevaron la palabra en nombre de estos los Sres. Gomez, Sedano y Pauly. Acabada la junta, el señor Mellado, director de «El Imparcial», dimitió su cargo de vocal de la comisión.

El juicio de la sesión de ayer, que puede hacerse en poquitas palabras, no es consolador, pero no por la amenaza que los discursos pueden envolver, sino por la escasa significación y alcance de estos.

Los informantes, con rarísimas excepciones, han demostrado que no conocen como debieran, para decidirse á discutir el problema social, las cuestiones económicas en que su resolución debe fundarse, que incurren en graves contradicciones; y que por el camino que van acabarán por entregarse á una censurable pesimismo.

(El Liberal del 3.)

El divorcio y la Santa Sede

Tan luego como la ley autorizando el divorcio fué sancionada en Francia, Leon XIII, según dice un telegrama de Roma, envió al gobierno francés una nota diplomática, en la que recuerda que la Iglesia católica jamás, en ninguna época, había sancionado el divorcio, prefiriendo perder un reino como el de Inglaterra, antes que transigir sobre esta cuestión. Si las leyes de la Iglesia—dice la nota—pueden ser modificadas, según las circunstancias, los dogmas son invariables; y la indisolubilidad del matrimonio, es un dogma basado en las palabras mismas de Jesu-

cristo. La Iglesia se vé, pues, en la necesidad de considerar la nueva ley francesa como nula y sin valor alguno.

El gobierno francés contestó á esa nota en términos comedidos diciendo que la ley estableciendo el divorcio, es puramente civil, y que la Santa Sede está en su derecho dando sobre esta cuestión á los prelados las instrucciones que tenga por conveniente para impedir que los católicos usen la facultad civil de divorciarse.

Después de este cambio de notas el Vaticano se ha preocupado mucho respecto á la actitud que debía tomar con los hijos nacidos de los matrimonios contraídos después del divorcio. Es probable, según dicen personas bien informadas, que los obispos franceses serán autorizados para admitir al bautismo, todos los hijos indistintamente, sin andar en averiguaciones para saber si son legítimos ó ilegítimos, bajo el punto de vista canónico.

Realidad tristísima

En la prensa de Barcelona hemos visto la relación escandalosa de lo ocurrido á consecuencia de un robo de veinte mil duros, cometido el 15 de Junio último en una casa de la calle de Casanovas, de aquella capital.

Según refiere D. Juan Escoda, víctima de tan importante despojo, el gobernador interino Sr. Zamora, á quien se dirigió por medio de amigos suyos para que tomase con el mayor interés la persecución de los autores del robo no correspondió ciertamente á las esperanzas que de su eficacia tenía concebidas; pero al fin detuvo la policía á un tal Antonio Solá, de quien tenía sospechas el robado.

Y aquí entra el verdadero escándalo, aquí no se trata ya de más ó menos celo en el cumplimiento de importantes servicios, sino de una página realmente desoladora, cuya responsabilidad no queremos atribuir á nadie en concreto.

El juzgado decretó la prisión de Solá y de un inspector que fué de orden público apellidado Montoto. Sabedor el primero en la misma cárcel de que el oficial de aquel gobierno civil Sr. García Mourin, fué el funcionario que auxilió al Sr. Escoda en sus gestiones para descubrir el delito y recuperar lo robado, como efectivamente se logró por su mediación, se jactó y anunció con una certeza espantosa que este digno empleado quedaría cesante.

En efecto; el Sr. García Mourin, quedó cesante, como anunció el presunto jefe de ladrones. Esta es la tristísima realidad. A este funcionario, que en cualquier país del mundo donde impere la moralidad hubiera obtenido una buena recompensa, ó conquistado, al menos, un mérito en su hoja de servicios le ha dejado cesante el gobierno conservador. Y esto, á raíz del descubrimiento de un robo y de haber recobrado los valores arrebatados. Y esto anunciado por un presunto criminal y ejecutado no sabemos por quien; pero desde luego por quien puede, que es el gobierno.

Basta, pues, de comentarios sobre

estos hechos en cuya referencia ni quitamos ni ponemos nada. Todo ello está firmado explícitamente por el Sr. Escoda y publicado en «El Diluvio» de Barcelona, para baldon y escándalo de la Administración.

SECCION DE NOTICIAS

De El Liberal:

Las elecciones en Alemania

No hay país en el mundo donde funcione el mecanismo electoral tanto como en Alemania.

Cada uno de los veintiseis Estados que constituyen la Federación germánica tiene su dieta compuesta generalmente de dos Cámaras, y por encima de todas estas dietas, el Reichstag, que en unión del Consejo federal, en el que tienen asiento los representantes de los gobiernos federados, se ocupa de la legislación general del imperio.

Las elecciones para esta especie de Cámara alta, compuesta de 397 miembros, se han verificado recientemente. La Constitución del imperio establece que se elija un diputado por cada 100.000 habitantes, pero aumentando anualmente la población del imperio de 400 á 500.000 almas, debería contar hoy 480 diputados.

De esto no quiere oír hablar el príncipe de Bismarck y para evitar que en lo sucesivo pretenda nadie ocuparse de semejante aumento, ha dispuesto que el nuevo palacio que se construye para el Reichstag no contenga más que 397 asientos. De esta suerte condena á una parte de los futuros legisladores del imperio á pasillo perpetuo, si es que algún día llega á cumplirse la Constitución en este punto.

El Reichstag es la única Asamblea de Alemania que se elige por sufragio universal. El príncipe de Bismarck cansado de su lucha de veinte años con la Cámara de Diputados de Prusia, producto del sufragio limitado, ha sido el autor del sistema, queriendo, como ha dicho en varias ocasiones, acabar con el parlamentarismo por medio de los Parlamentos.

En todos los países procuran los gobiernos agrupar una mayoría compacta que les siga y ayude en todos sus proyectos. Bismarck, por el contrario, busca mayorías por temor á una mayoría. Quiere grupos á los que atrae ó rechaza, según le conviene, y con ellos constituye mayorías temporeras. Este sistema le lleva hasta el extremo de que hoy cuenta el Reichstag doce grupos que el canciller se complace en oponer unos á otros excitando sus rivalidades.

En cada renovación del Reichstag presenta la cuestión que le sirve para tener mayoría. En 1878, después de los atentados contra la vida del emperador, el tema fué el peligro social, lo cual le dió la mayoría que necesitaba para las leyes de excepción y la proclamación del estado de sitio. En 1881, el resorte fué emancipación del mercado nacional, protección á la producción alemana. Así hizo volar tarifas aduaneras prohibitivas.

Hoy dice: A favor ó contra las colonias africanas.

El carácter especial de las elecciones que acaban de verificarse, el éxito de los socialistas y el enorme au-

mento de votos que han obtenido para sus candidatos. En 1867, reunieron 67 votos; en 1871, ya 2.058; hoy más de 68.000.

En las elecciones de 1881 no lograron sacar triunfante á ningun candidato más que en las segundas elecciones, por empate. Ahora han sacado á la primera vez nueve diputados, y se presentan á la lucha para segundas elecciones en 19 circunscripciones en las que ha habido empate.

Se calcula que llevarán al Reichstag 25 diputados.

Los demás grupos cuentan un número próximamente igual al que tienen en el último Parlamento.

Ha sido arrestado en San Petersburgo un antiguo revolucionario llamado Lopatin. Merced á esta detención se han descubierto dos viviendas que servían de punto de reunión á los conspiradores. En una de ellas, situada en Wacili Ostrow, se ha encontrado una sentencia de muerte dictada contra Muraviev, procurador general de Moscow. La sentencia estaba firmada por el comité ejecutivo. El asesinato debía ser cometido en Octubre por un estudiante, á quien también se ha logrado prender. Más de 40 personas están complicadas en este asunto. Lopatin viene siendo desde hace diez y seis años uno de los principales jefes del partido revolucionario. Él fué quien, en 1869, facilitó la evasión de Pedro Laworw, internado en Arcangel.

MAHON

De nuestro apreciable colega «El Liberal» de Madrid copiamos el siguiente notable artículo acerca del ilustre proscrito y popular gefe del partido republicano progresista, D. Manuel Ruiz Zorrilla:

RUIZ ZORRILLA EN EL DESTIERRO

Yo lo habia visto siempre de lejos durante el período revolucionario, ya á la cabeza de alguna manifestación imponente, ya en medio de las borrascas de nuestro Parlamento. Fué en los primeros años de esta larga emigración cuando estreché por primera vez su mano, en esa hermosa ciudad de las orillas del Léman, donde aún parece que vagan las sombras de Rousseau y de Calvino. Era la víspera de uno de esos supremos esfuerzos ignorados para muchos que han conmovido más ó ménos á nuestro país; los personajes iban y venían; grandes alientos de esperanza le enviaban los amigos por encima de los Pirineos y de los Alpes, y á pesar de las violentas emociones que en aquellos días agitaban nuestro espíritu, no se nos olvidarán nunca aquella energía, aquella actividad, aquel entusiasmo, aquella manera de comunicar á todos la pasión y la fé, aquel arte de elevar las ideas simplificándolas, aquel don especial de levantar los ánimos dirigiéndoles á una acción común, cualidades que nadie como el ilustre proscrito posee. Entre las penalidades y sacrificios de aquella época, hay un terrible viaje sobre el hielo y bajo la nieve, entre los torbellinos y las avalanchas, viaje que el desterrado recordará toda su vida.

Para conocer á Ruiz Zorrilla hay que haberlo tratado en esta emigración, haberlo visto día tras día, tan pronto en los umbrales del éxito, tan pronto errante de país en país, tan pronto herido en lo más íntimo de sus afecciones. Estos diez años de destierro han sido fecundos en emociones bruscas y en extrañas sorpresas; ya aclamado en Ginebra, en París, en Londres, por los hombres más

eminentes de Europa; ya amargada el alma por el desolador espectáculo de la ingratitud; ya consolado por sorprendentes ejemplos de abnegación y de heroísmo; ya teniendo que luchar de cerca, durante día y noche y casi brazo á brazo, contra miserables asechanzas; todo esto ha servido para acrisolar su espíritu y para aumentar su firmeza. ¡Ah qué profundas enseñanzas, qué estudio práctico de la realidad de la vida hay en el fondo de uno de estos largos destierros de los que parece que ya no se ya volver nunca!

Alguna vez se escribirá la historia de esta emigración de la cual bastantes han salido ya por las puertas de la muerte: muy pocos, los menos, se han rendido á la fatiga: los que quedan constituyen una gran familia unida estrechamente por lazos fraternales, y Ruiz Zorrilla es el hermano mayor. En torno suyo se han celebrado todas las Noches-Buenas del destierro, ya tras los balcones de aquella avenida melancólica del Mont Blanch, que baja hácia la isla de Rosseau, ya en su antigua casa de Passy á cuyo pié París se extiende en anfiteatro. Estas fiestas íntimas y conmovedoras mezcladas al mismo tiempo de tristezas y de esperanzas dejarán un recuerdo indeleble en todos los que á ellas han asistido, y este recuerdo será un lazo de unión que difícilmente podrá romperse nunca.

La curiosidad que Ruiz Zorrilla ha ido despertando á su paso durante esta cruel peregrinación por suelo extranjero, es inmensa. Los vecinos de la pacífica calle Bernouilly, de París, junto al colegio Chaplat, se acuerdan de haber visto llegar la policía, á las altas horas de la noche: la embajada de España regida entonces por el marqués de Molins, había denunciado la residencia en aquel sitio de un terrible agitador, el que era preciso expulsar... y Ruiz Zorrilla fué arrancado de su lecho y toda su correspondencia fué secuestrada, y dos días después se obligó al desterrado á emigrar á otro nuevo destierro más lejano todavía.

Los habitantes de Enghien no se han olvidado tampoco de la ruidosa detención de Ruiz Zorrilla en una de aquellas calles tranquilas y solitarias, donde aún se os refieren los detalles del suceso como uno de los más célebres que Enghien ha presenciado. Los largos períodos, durante los cuales Ruiz Zorrilla ha vivido en el hotel Suizo de Ginebra, han hecho que se forme una especie de leyenda en torno de este hotel y de su dueño Cristian. Los viajeros de España llegaban diariamente; Cristian era el terror de los espías y la Providencia de los amigos del proscrito: el movimiento de viajeros españoles entre la estación y el hotel, entre el hotel y la estación, sorprendía á la ciudad, y los ginebrinos tenían fijos sus ojos en el distinguido huésped. Ruiz Zorrilla, durante la segunda época de su destierro en Ginebra, adquirió un perro enorme, al que quería entrañablemente, y del cual solía vérselo acompañado: aquel hermoso animal murió hace tiempo. Hoy Ruiz Zorrilla tiene en Londres otro perro de gran talla, cuyo nombre en inglés es King.

Uno de los consuelos más grandes de Ruiz Zorrilla en esta emigración ha sido la amistad de Gambetta, que fué mucho más estrecha de lo que generalmente se cree: existía entre ellos verdadera familiaridad; á veces su conversación rebosaba de buen humor; Ruiz Zorrilla, en atención á los altos puestos que Gambetta ocupaba, ya en el Parlamento, ya en el gobierno, evitaba siempre que podía que la prensa diese cuenta de todas aquellas muestras de consideración que recibía frecuentemente del gran

orador y que hubieran podido herir la susceptibilidad del representante diplomático de España, pero alguna vez el embajador de nuestro país ha hecho antesala en el palacio Borbon aguardando á que el presidente de la Cámara concluyese de almorzar en compañía de su amigo Ruiz Zorrilla. En su biblioteca de Cecil-House tiene hoy nuestro popular compatriota un ejemplar de la edición de los discursos de Gambetta que éste le dedicó en los siguientes términos: «A mi amigo D. Manuel Ruiz Zorrilla, par dessus les Pyrénées et pour l'avenir».—LEON GAMBETTA.»

El salón de Mad. Adam (1) recuerda también el paso de Ruiz Zorrilla por París: allí hay un sitio donde solía verse á nuestro compatriota rodeado de sus amigos predilectos Girardin, Lockroi, general Cialdini y otros hombres políticos no menos influyentes. Cuando los emigrados de Badajoz y de La Seo de Urgel llegaron á Francia, Mad. Adam se sintió conmovida ante su suerte é hizo cuanto pudo en favor de los vencidos. Los jefes y oficiales del depósito de Rennes sorprendieron agradablemente á Ruiz Zorrilla el día de su santo con un álbum interesantísimo que dentro de algun tiempo tendrá un valor histórico innegable: en este álbum, cuyas hojas son otras tantas composiciones alegóricas que dan idea de la actual política española bajo un punto de vista humorístico, se ven los retratos de los sublevados de Badajoz. Ruiz Zorrilla pensó, y con razón, que ningún más valioso presente que aquel álbum curiosísimo podía ofrecer á la gran francesa á quien tanto interés inspira el porvenir de nuestra patria. Mad. Adam conserva este álbum como una preciada joya que enseña llena de entusiasmo á cuantos la visitan.

Conociendo á Ruiz Zorrilla en la intimidad, penetrando bien en sus sentimientos, se nota en él algo que realmente sorprende, tratándose sobre todo de un hombre político cuya existencia ha sido una perpétua lucha: Ruiz Zorrilla ha salido de tantos combates como forman su vida, con el corazón ileso: ni las decepciones, ni las inquietudes de un destierro tan largo lograron arrancarle jamás un rasgo de excepticismo. Halla en el cumplimiento de lo que juzga su deber una especie de regocijo, aunque esté deber sea espinoso. Y no es que desconozca á los hombres, nada de eso; pocos leen en el fondo de los corazones con más claridad que él, aun á través de los más engañosas apariencias. Su manera de juzgar de las cosas y de las personas se traduce en axiomas familiares de un gran sentido práctico, cuando entre amigos íntimos da rienda suelta á su verbosidad expansiva. «Favoreced á todo el que podáis—suele decirles,—ménos á aquel que durante su vida haya cometido algun acto de ingratitud.» Para Ruiz Zorrilla el peor de los hombres es el ingrato. «Desconfiad siempre del que no tiene enemigos y del que nunca tuvo pasiones: el amor y el odio residen en el mismo sitio.» Es otro de sus axiomas de una verdad incontestable.

Hay respecto á Ruiz Zorrilla un grande error; verdad es que son sus enemigos los que tienen interés en propagarlo; se le pinta como un hombre inquieto, turbulento, cuya táctica consiste en agitar el país para gastar de este modo las fuerzas de sus adversarios.

Es un error crasísimo sobre cuyo particular los amigos de Ruiz Zorrilla saben á qué atenerse. Muy lejos de ello, entre el grupo de los emigrados de acción que hoy viven en tierra extranjera, Ruiz Zorrilla ejerció siem-

pre un influjo, digámoslo así, moderado, esforzándose en muchas ocasiones por calmar impacencias y siempre deseoso de evitar lágrimas y sangre.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.
París 28 de Octubre de 1884.

En vista de las quejas producidas por la prensa local, el Alcalde se halla dispuesto, según hemos oído decir, á no autorizar los procedimientos de apremio contra los contribuyentes que justifiquen haberse presentado en la recaudación en tiempo oportuno, para satisfacer sus cuotas.

Aconsejamos por consiguiente á los interesados, que otra vez se presenten al alcalde y formulen la oportuna reclamación, sino se les despacha con la prontitud debida en la agencia del Banco, á fin de eximirse de una penalidad que en justicia no puede ni debe aplicarseles.

Esto sin perjuicio de que la autoridad competente obligue á la agencia á tener dos ó más oficinas de recaudación.

Teatro.—La ejecución que ayer obtuvo «Rigoletto» en nuestro coliseo fué más acertada que en las anteriores representaciones, por lo que salimos de la función mucho mejor impresionados. Todos los cantantes se esforzaron en salir airoso, y lo lograron, especialmente en los actos segundo y tercero.

La señorita Pierdori cantó con precisión y buen gusto el aria del segundo acto, teniendo el acierto de modificar ligeramente la cadencia para amoldarla á sus facultades, y mereciendo al final ser llamada á la escena. También fueron aplaudidos el duo de tenor y tiple del acto segundo y el de tiple y barítono del tercero.

Es probable que el miércoles de la semana próxima se ponga en escena la ópera bufa «Crispino é la Comare» empezando luego el estudio de «Roberto il Diávolo».

A consecuencia del sueldo que publicamos anteayer pidiendo el número que había sido premiado en la rifa de un chal de Filipinas á favor del Asilo de huérfanas de esta ciudad, se nos ruega hagamos público que la rifa no se ha verificado todavía con motivo de haberse tenido que ausentar de la isla la Presidenta del Asilo y que tendrá lugar en cuanto regrese esta; publicándose oportunamente el número del billete que salga premiado.

Aseguráenos que ayer se recibió por telégrafo la noticia de haber fallecido repentinamente el comandante de la fragata «Gerona» la que forma parte de la Escuadra de Instrucción.

La fragata «Numancia», que pocos días hace abandonó nuestro puerto, está carenando en Cartagena. Por lo visto no le gus-

(1) Mad. Adam es la ilustre escritora francesa que firma sus obras con el pseudónimo de «Julietta Lambert».

taria mucho al gobierno el *andar* de dicho buque. ¿No es verdad señor «flautin»?

Por los dependientes de la Alcaldía se ha ordenado fuesen retirados del mercado dos conejos que no reunían condiciones para la venta.

En la pasada noche volvieron á obsequiarnos las nubes con algunos chaparrones de *primissimo cartello*.

Hemos recibido una carta de nuestro corresponsal de Ciudadela que no podemos publicar en este número por escaseo de material. Lo haremos el lunes próximo; sin embargo creemos deber insertar hoy el siguiente párrafo de la misma por creerlo de mayor interés:

Ciudadela 7 Noviembre.

A las doce y media del día de hoy ha descargado sobre esta población una verdadera tempestad. Un rayo ha penetrado en una casita en construcción en la cual se hallaban tres albañiles comiendo, quienes han quedado sin sentido por efecto de la exhalación. A la hora en que escribo estas líneas, uno de aquellos trabajadores continúa en estado grave. El edificio ha sufrido desperfectos. La lluvia ha caído á torrentes habiendo el agua inundado varios sótanos. No sé si habrán sufrido los campos á causa del temporal.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:

Vapor inglés «Zarípha».
Vapor inglés «Viking».
Al oscurecer de ayer quedaban existentes 29 buques, 345 tripulantes y 40 pasajeros. No entró ningún buque y salieron 3 con 18 tripulantes.

Leemos:

Orden público

Ya nos extrañaba que pasase tanto tiempo sin dar un poco de expansión á esa válvula de orden ó desorden. Pero no hay que impacientarse: ya pareció. Corrían rumores, muy lejanos, sí, pero rumores de movimientos y concentración de fuerzas; hoy se repiten por toda la prensa esos mismos con los detalles que es dable lleguen á conocimiento nuestro, y que expuestos tal cual los encontramos se reducen á lo siguiente:

Un diario de Olivenza, «El Guadiana», dice:
«El martes último por la mañana, y con una lluvia torrencial, salieron para Badajoz los dos escuadrones de Villaviciosa y la compañía del regimiento de Castilla, que guarnecían esta plaza.»

Otro diario de Badajoz, la «Crónica»:

«La concentración en esta ciudad, de todas las fuerzas militares del distrito, y de una gran parte de la Guardia civil, que, según parece, está acordada también, es causa de que todo el mundo se pregunte: ¿Qué ocurre?»

El Gobierno, que sin duda ha ordenado la concentración á que nos referimos, es el que podría contestar la pregunta.

Lo cierto es que con esas medidas

la gente se alarma y se inventan muchas cosas.»

También de Barcelona se dice:

«Ayer circularon en esta capital los más absurdos rumores relativos á orden público, que, según parece, tenían su fundamento en la salida precipitada del cañonero «Pilar», que zarpó de nuestro puerto á las tres de la madrugada, es decir, pocas horas despues de haber fondeado en el precedente de Palamós.

Decíase que el comandante del citado cañonero había recibido órdenes de proceder á la captura de un buque que salió de un puerto francés llevando á su bordo al señor Ruiz Zorrilla.»

«La Voz de Galicia», diario de la Coruña, vuelve á insistir en lo referente á la alarma que el Gobierno está promoviendo en aquella capital desde que no sabe donde para el señor Ruiz Zorrilla.

Añade el colega que por la noche recorren las calles de la Coruña parejas de la Guardia civil con americana, sombrero redondo y capote azul, para que no se les conozca.»

Estas son las noticias.

Ahora preguntamos: ¿qué hay, señores, que tanto miedo hace, como por ahí se dice?

Pues miedo.

Y de Madrid, ¿ha salido algun jefe militar? Si ha salido, ¿se puede decir porqué y para qué?

De «La Correspondencia»:

«Se decía anoche en los círculos políticos que el Sr. Ruiz Zorrilla, mal contento, sin duda, de los resultados de su último viaje, en el que tantas esperanzas cifraba, está ya de vuelta en Londres, según afirman telegramas recibidos de allí.

¿Se habrá también frustrado la jugada de Bolsa de la sociedad de bajistas que paga las conspiraciones contra el orden público en España?

Esta pregunta dió lugar á diálogos muy interesantes entre políticos y bolsistas.»

No le falta nada al suelto anterior: cobarde, calumnioso y publicado por «La Correspondencia».

¡Lástima que no podamos fijar la cantidad que se ha pagado por su inserción, y el nombre de quien lo ha redactado!

BOLSA DE MADRID

7 de Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 59'700
4 por 100 amortizable . . . 74'700
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 85'100

BOLSA DE BARCELONA

7 de Noviembre.

4 por 100 Interior 59'475
4 por 100 exterior 59'375
4 por 100 amortizable 75'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 84'750
Banco Hispano Colonial 42'750
Crédito Mercantil 45'750
Banco de Cataluña 20'500
Acciones ferrocarril Francia . . . 57'625
Id. Norte 110'625
Id. Orense 27'000
Obligaciones Francia 62'125
Id. Orense 47'875

GORGEOS

Después de haberme despachado á mi gusto diciendo cuanto á la boca se me vino tocante al «Día de los difuntos» héme aquí otra vez preparado á romper lanzas con el primer maldadrin que se me ponga por medio, que á pesar de ser yo avejilado de *migo* comedido y no dada á meterme en aventuras, á cualquier cosa me agarro para poder andar á tatarazos con quien mejor me plazca; pero si la cosa sigue como sigue, malos ratos me va á proporcionar esa desmedida afición mia de cantar todos los sába-

dos, pues aquí nada sucede en que entrometerme y echar mi cuarto á espaldas, como no sea indicar las veces que debe ser aplaudida la prima donna soprano dramática Sra. Bardelli *molto signora mia* (traducción literal) que es cantante hasta allá y actriz hasta yo no sé donde y de *búten y mistó* en ambas facultades; poner en ridículo más de lo que él se pone al «piporro» y hablar de las *piñas* y la *miedilis* del gobierno que tan paternalmente nos rige.

Y al avío que se hace tarde y amenaza... lluvia con acompañamiento de truenos y relámpagos.

Ha recibido esta redacción la visita del periódico «El Siglo», órgano de los talleres de éste nombre, en Barcelona, solicitando el cambio.

¡Pues no que nó! Ahí va EL LIBERAL á tu redacción ¡oh «Siglo» de mis entretelas! que esto y mucho más te mereces, y ahí van estos versos con que saludo la reforma que has operado en tí mismo:

A «El Siglo»

«Siglo», que eres el primero en esa clase de «Siglos», cantor de las *manleletas*, trovador de *calzoncillos*; bardo inspirado y gracioso de *paraguas* y *abanicos*, galante entre los galantes aunque nunca derretido, siempre lleno de gracejo y empapado de atractivos: cualquier cosa se te ofrezca ven, si quieres, á pedírmelo, que si favores me pides no los dejaré fallidos, y atenderé á tus *reclamós* aun contra de mi bolsillo.

La dulce lira española te da gozosa su arrimo, Lusionó y Eusebio Blasco con Vital Aza, Bustillo, Elidan y muchos otros en el arte conocidos, se acojen de tus columnas bajo el amparo bendito. Y Pitarra, el lemosin, te manda sus suspirillos ensalzando tus *pendientes*, *calcetines* y *botitos*, y hasta á los *polvos de arroz* cantaré y á los *postosos*, y glosas á las *camisas* entonaré si es preciso.

Ya no hay prosa, ya no hay prosa, nada es prosáico... lo afirmo: porque todo, hasta las cuentas, se poetizan en «El Siglo».

Diálogo cogido al vuelo:

—¿Será eso verdad?
—Cuando el río suena, agua lleva. Lo que el río lleva es MIEDO. El día que lleve *agua* sonará tan fuerte que á muchos les faltarán piernas para escapar de las olas.

Pues, señor, de Valencia no nos llega nada, ni un periódico; dicen que como hay tantos temporales... ¡Oh dioses inmortales!

Dice «La Fé», periódico rabiosamente católico y no de los *pitillos* sino de *puros*:

«¿Para qué negarlo? Lo que no se vió jamás durante todo el largo reinado de doña Isabel, la división en el episcopado, y entre el episcopado y el clero, y en el clero entre sí, y por último entre los fieles; esa lamentabilísima división de que España estaba libre se ha producido y se mantiene con intensidad intermitente desde 1880 hasta hoy mismo.»

Lo cual que, y por venir la noticia de ese periódico que no admite dudas sobre sus opiniones profundamente católico-carcundas, no necesita comentarios de ninguna clase.

Y no me vengan luego los que yo

me sé diciendo que los republicanos atacamos la Religión.

Porque son ellos mismos quienes la echan á perder.

Si bien aunque muchos no lo crean hay notable diferencia entre el clero que hoy se estlla y la Religión que representan.

Y por hoy no digo más.

CANARIO.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 7

De Terusini berg. gol. italiano «Maria», cap. Mr. E. Ricapona, con 8 trip. y habas.

Buques despachados

Día 7

Para Barcelona vap. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Para Valencia laud «Acela» patron José Carratalá, con 7 trip. y efectos.

Para Motril laud «Casida», patron José Bernabé, con 9 trip. y efectos.

Para Sevilla v. francés «Pithear», cap. Mr. Fabrique, con 19 trip. y trigo.

Para Alicante v. francés «Raphael», cap. Mr. J. Levesque, con 20 trip. y efectos.

Para Alicante berg. francés «Seraphine», cap. Mr. P. Bounot, con 9 trip. y lastre.

Para Alicante berg. gol. francés «Nouveau Miron», cap. Mr. J. Gutter, con 6 trip. y lastre.

Para Tarragona laud francés «Justin Maria», cap. Mr. Ablars, con 6 trip. y efectos.

Paar Felanitx pol. «San Antonio», cap. D. Pedro M. Planas, con 8 trip. y lastre.

Para Valencia vapor «Alicira», cap. D. Agustin Tonda, con 20 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 07, 10-45 m.

Mahon 08, 10-39 m.

Se ha confirmado la existencia del cólera en París. El Gobierno español ha mandado preparar Lazaretos en la frontera para el caso de que sean necesarios.

Continúan las inundaciones en las provincias de Levante.

Última hora

¡Pobre «flautin», si ello es cierto! Esta tarde me han contado que tú estás amenazado, por no sé qué desacierto, de quedarte excomulgado. Nunca envidia te *tuví* hasta ahora, te lo juro; y si yo fuera de tí me saldría del apuro del modo que expreso aquí: Procuraría, ante todo, hacer que en excomunión trueque la conminación *quien te quiere de ese modo...* ¡porque te quiere «piton!» Y lograrías, al fin, mi estimación y mi aprecio, y al acabar de ser nécio, cesaras de ser «flautin» y amenguaras mi desprecio. Ya ves, pues, «piporro» amigo, el consejo que te doy: yo que sido tu enemigo: que si yo fuera de *tigo* alzó la patá y... me voy.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido el telegrama de hoy:

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Setiembre de 1884

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

CARGO

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Mil quinientas cincuenta y tres pesetas ochenta y un céntimos que resulta de la existencia del mes anterior.....		1553	81
» Quinientas noventa y nueve pesetas ocho céntimos, recaudadas en los distritos 1.º al 6.º, por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador.....	1	599	08
» Veinte y ocho pesetas treinta y dos céntimos, recaudadas en el distrito 7.º, por suscripciones corrientes, atrasadas, producto del salvado fino y de una cuestion.....	2	28	32
» Cinco pesetas setenta y cinco céntimos, recaudadas en el distrito 8.º por suscripciones corrientes.....	3	5	75
» Ciento treinta y tres pesetas treinta y cuatro céntimos, recibidas de los señores don Francisco y don Lorenzo Seguí y Poli, por la pension del legado de cuarenta libras, hecho por D.ª Juana Seguí, á favor de los pobres vergozantes correspondiente al año 1878....		133	34
Suma el Cargo S. E. ú O.		2520	30

DATA

	Compro- bantes	Ptas.	Cts.
Lo son Siete pesetas entregadas al representante del distrito 1.º.....	1	7	00
» Diez y seis pesetas cincuenta céntimos al idem del 2.º.....	2	16	50
» Nueve pesetas al id. del 3.º.....	3	9	00
» Trece pesetas al id. del 4.º.....	4	13	00
» Tres pesetas al idem del 5.º.....	5	3	00
» Diez y siete pesetas al id. del 6.º.....	6	17	00
» Diez y ocho pesetas cincuenta céntimos al idem del 7.º.....	7	18	50
» Veinte y cinco pesetas al recaudador por la gratificación del mes de la fecha....	8	25	00
» Cuatrocientos doce pesetas seis céntimos, por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha.....	9	412	06
Suma la Data S. E. ú O.		521	06
Existencia para Octubre S. E. ú O.		1999	24

Mahon 30 Setiembre de 1884.—Pedro Baselini.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 25 de Octubre de 1884.—V.º B.º—El Vice-Presidente accidental, Roque Coll.—Juan J. Vidal, Secretario.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia nueve de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana, se venderá en pública subasta simultáneamente en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado municipal de Ciudadela, siendo la postura competente y á tenor de las condiciones que quedan de manifiesto en uno y otro Juzgado, un huerto de regadio con noria de cabida de unas dos barcillas y una porcion de terreno seco de unas doce cuarieras sembradio con boyera y era, bajo el tipo de quince mil seiscientos cincuenta y cinco pesetas y dos céntimos ó sea el quince por ciento ménos de la tasacion; situada dicha finca en el término de Ciudadela y punto denominado Canal dels Hortis; pues así lo tengo mandado á voluntad de los interesados en virtud de providencia de hoy. Dado en Mahon á seis de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cuatro.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta de las Casetas-puestos de venta del Mercado

El dia 17 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en el ex-convento del Carmen de esta ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 4, 5 y 6 situadas en la galeria Oeste del piso bajo del mismo por todo el tiempo que resta del actual año económico ó sea hasta el 30 de Junio de 1885, con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana rematándose cada una de dichas casetas por separado bajo el tipo de cincuenta pesetas y no será admitida ninguna postura que baje de esta cantidad.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir por cada proponente un depósito provisional de diez pesetas en la Caja municipal para responder del resultado de las proposiciones que hagan.

Mahon 6 Noviembre 1884 —El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

Ayuntamiento de Mahon

Prestacion Personal

Formado el padron de la prestacion personal para con ervacion de los caminos vecinales de este distrito correspondiente al actual año económico de 1884 á 85, se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de 15 dias, á fin de que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 8 Noviembre de 1884.—J. J. Rodriguez.

Administracion de Loterias

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRA VALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 de Noviembre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.251 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
1 de	5.000
16 de 2.500 . . .	40.000
1.226 de 300 . . .	367.800
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo.	2.600
1.251	569.400

Mahon 8 Noviembre 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Subasta

El domingo dia 16 del actual á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la venta en licitacion verbal de la casa núm. 65 de la calle del Arrabal de esta ciudad, bajo el tipo de 6.000 pesetas.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demas humores asi internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa,

reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina; y otras enfermedades del estómago, bazo, higado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Sintes y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

FISTULAS

CURACION SIN OPERAR

Por antiguas y crónicas que sean logran una curacion radical con el Especifico Americano Tompson.—Tienen comprobado este precioso medicamento los primeros médicos de América y lo recomiendan constantemente á sus clientes.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

Gran novedad en Esteras

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, pita y filete, de pleita doble, de junco de todas clases y esteritas de coco, y se espera otro grande y variado surtido

17—Plaza del Príncipe—17



Chocolatería de la Real Casa

Cuesta Deyá 5

Además de los muy buenos chocolates trabajados en nuestra fábrica y en especial los de 5 y 6 reales que recomendamos por su pureza, tenemos un buen surtido de los de Madrid y Barcelona á precios distintos. Luego, la muy excelente y legitima miel del país á 4 reales libra. Aviso á los amantes de buñuelos y de la fina miel y manteca.

Bote para vender

Lo está uno viejo que se dará por un precio módico. En esta imprenta informarán.

Por ausentarse su dueño

se venden muebles de lance, bisutería, ropa y otros efectos. Calle de Gracia núm. 23.

Para vender

Lo está un solar en Villacárlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

Nodrizas

Se necesita una que amamante el niño en su propia casa. Informarán en Villacárlos, calle Mayor núm. 59.

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Se venden los objetos de

una tienda de comestibles, calle de San Sebastian núm. 17.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

2.ª de abono 2.ª serie

Funcion para mañana 9 de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi

AROLD

PRECIOS

Palcos principales.	Ptas. 8'00
Idem plateas.	» 6'00
Idem segundos.	» 4'00
Idem terceros.	» 2'00
Butacas.	» 1'00
Asientos Parterre.	» 0'50
Entrada general.	» 0'60
Medias.	» 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.